

## PEDRO GUERRA

Comunidad Mapuche Tralcao - 14 de Enero del 2022

*Bueno entonces estoy hablando con Pedro Santiago Guerra Huechante  
Me contaban muchas personas en Tralcao que la historia de la Cereza empezó unos veinte años atrás y tú fuiste uno de los que trajiste un poco la idea ¿No? a la época*

**Entrevistado:** Fui el constructor de la idea, fui el que lo organicé, fui el que anduvo con ellos, toqué las puertas, fue un proceso bien bonito para mí porque lo hacía en mi sector, en mi territorio con mapuches. Como había andado por tantas partes del mundo y económicamente me ha ido bien en la vida quería entregarle algo a mi peña, mis hermanos, algo de parte mía que un proceso demarca el desarrollo económico de la agricultura familiar campesina pero con mapuches. Y ese fue mi trabajo que partí treinta años atrás, primero me fui a aprender el tema de la fruticultura en la Universidad Católica de Santiago, en breve tuve clases con agrónomos allá, me invitaron a seminarios y aprendí todo el tema de la fruta, cómo era el procedimiento, la variedad, por qué la cereza entró al caos, porque en general yo cuando era niño de diez o doce años, subía a los cerezos altos y yo con eso me eduqué con la producción de la cereza me eduqué, la gente vendía cereza en Valdivia y yo me recuerdo que yo vendía un kilo de cerezas y podía comprar dos kilos de azúcar, entonces era un buen negocio en esa época. Y yo veía la manzana que también la vendía y cuando empecé a ver el tema de apoyo para los mapuches de Tralcao, como ya tenían el concepto de la cereza había que mejorar la variedad y pensar y hablar del tema de la exportación.

*Porque digamos la motivación fue que eso pudiese con tú apoyo al desarrollo económico de la comunidad y la exportación en eso fue importante por el nivel de precios, ¿Es así?*

**Entrevistado:** La importancia de la exportación fue de que si plantamos diez hectáreas, colocar cien mil kilos en Valdivia era mucha cereza. Y moverla a Santiago, con un valor muy parecido a Valdivia, el flete y todo no era ganancia, por lo tanto como estuve fuera del país y leí mucho el tema de la cereza que era una buena estructura hace veinte años atrás para el tema del mercado Internacional en toda Europa, Estados Unidos, China, la India, Vietnam, era una alternativa a futuro para el proceso de exportación. ¿Por qué no en manos de Mapuche?! ¿Por qué no en manos de campesinos del sur que para todo el mundo?! Era una innovación en el Sur y para otros era una locura que estábamos haciendo, me decían que estaba trastornado, que estaba loco, que los mapuches no iban a ser capaz de producir, que los mapuches no tenían capacidad ni siquiera para poder hacerlo. Y demostré todo lo contrario, que podemos exportar, que producimos, pero obvio en términos de apoyo ha sido recomplicado los apoyos, así hemos estado en Argentina, creo que le ha ido mejor de lo que estamos hoy día; así y hemos estado en

Brasil igual; estoy hablando de América Latina nada más, no estoy hablando de Europa, porque en Europa habrían sido muy distintos los apoyos, habrían sido reales. Pero estoy hablando de Perú, de Bolivia, de Argentina, de Brasil, de toda América del Sur o de México, con ese nivel que queríamos hacer las cosas, habría habido mucho más apoyo de parte del Estado porque no hay políticas de Estado hacia la agricultura familiar campesina real ni indígena sino que hay apoyo de subsistencia pero no de mercado en términos de exportaciones ni de mercado de mejorar en el sentido de la productividad con contenido ambiental y comercial interno y exportadora de la agricultura familiar campesina. Se ha hecho el esfuerzo pero los esfuerzos se hacen con plata, no se hacen hablando y para mí, el tema alimentario es fundamental en Chile porque tenemos una tierra que podemos producir frutas, por la hora frío. Por lo tanto, cuando aprendí todo eso, que se producía desde Arica a Punta Arena toda la fruta porque tenemos la hora frío y frutas que en otros países no producen como en Chile, la manzana, el durazno, la cereza, yo vi una alternativa bastante interesante, que antes no la había visto siendo niño, y producíamos todo esto acá, era un factor bastante interesante para el desarrollo de la agricultura mapuche desde el Biobío al sur.

*¿Cuándo desarrollaron la cereza al inicio, era, bueno, porque yo sé que la fruticultura chilena en general, la cereza ha tenido un boom muy fuerte en los últimos años, ya estaba empezando la época o era también al inicio del proceso nacional con la cereza?*

**Entrevistado:** Yo creo que partimos en un proceso de los inicios, pero no tan inicio, para el sur sí éramos los primeros que colocamos cerezas, fuimos nosotros, los primeros que para los gringos, para los que están en los fondos, al lado nuestro, yo le estaba mintiendo a la gente. Ese fue el concepto que le señalaban a la misma gente, trabajadores, que yo vendía la pomá, que yo era comunista y andaba engañando a los mapuches para producir cereza, que con esa huevada no íbamos a ganar plata, fue una hueva muy potente eso y mucho también, actores públicos, también se reían de lo que yo estaba haciendo con lo que estaba haciendo en Tralcao. Y demostré lo contrario, demostré que fuimos capaces de levantarnos, no lo vieron riesgo al principio, fuimos capaces de producir, a lo mejor no tan buena calidad pero estamos dentro de la calidad, hoy día, mejores. Con una Drosophila Suzuki que atacó muy fuerte acá pero también logramos sacarla, pero yo creo que el aprendizaje que de la organización es fundamental.

*Espera un momento, cuando hablas del apoyo o no apoyo que hubo, ¿Cuál fue más precisamente el apoyo del Indap que tenían y que no tenían?*

**Entrevistado:** Bueno, créditos pero fue con muchas dificultades. Como yo tenía un amigo que fue ministro de Agricultura, porque yo en el pasado me vinculé políticamente y cuando llegaron los gobiernos nunca llegué al aparato del Estado, yo trabajé en forma individual y seguí trabajando en organizar y producir con la gente, fui dirigente nacional de la agricultura familiar campesina, hubieron amigos que fueron vinculantes en el Ministerio

de Agricultura, el que fue ministro, Ortega y hablé con él y me dijo "Pedro, dale no más y yo te voy a apoyar para esto, para que tú logres a través de un crédito". Lo hicimos y empezamos a hacer la pega y después Rodrigo Vega, que también era parte del Estado y también mi amigo estuvo en el FIA y gracias a ese proyecto el FIA; logramos que esto se concentrara y pudimos lograr con muy poca plata del FIA que fueron 50 millones en su minuto, habían proyectos de 500 millones que le daban a los grandes empresarios mediano o grandes y aquí no era para un empresario sino que era para 12 empresarios chicos, 50 millones en tres años para poder tener un resultado final importante.

*Pero era necesario tener ese contacto personal, de otra manera no era posible llegar a...*

**Entrevistado:** No, no era posible llegar a este cambio porque no existe la política, no hay política. Se hicieron los instrumentos porque yo obligué a los instrumentos del Estado para poder tener crédito a diez años. Y eso para mí es muy relevante porque empecé a gastar los instrumentos del Estado y hay muchas cosas que yo he ido haciendo un aporte a la agricultura familiar campesina colocando los temas reales arriba de la mesa y haciendo la pelea, decir la pelea en términos claros de cambio porque el Estado tiene que tener cambios reales en la estructura de apoyo que no existe, no hay, hasta hoy día no existe una política de Estado hacia la agricultura familiar campesina ni mediana ni chica. Yo creo que aquí, además nos encontramos con la actitud de la empresa exportadora que son muy complejos su forma de actuar hacia los medianos y los chicos en términos de la compra y la venta de los productos. Entonces si habría habido apoyo para el tema de la exportación de los chicos, entregando a lo mejor herramientas a largo plazo, un packing, mejorar las condiciones, a lo mejor nosotros podríamos haber exportado en forma directa hace ya diez años como lo hacen en Argentina o en Perú o en Brasil, y también para el tema local, para mejorar todo el procedimiento porque hay créditos especiales, bancos especiales y eso no existe, hay un Indap que está estructurado para el clientelismo que tenía la dictadura militar, los treinta años de gobierno democrático, una política clientelista permanente ha sido en Chile para poder hacer la pega productiva. Dentro del contexto de la Constitución, está para poder abordar los temas a las grandes empresas y apoyar en riesgo, apoyar en estructuras económicas a los grandes empresarios. Y eso es el mecanismo que yo he venido tratando de cambiar y logré hacer lo que tú viste y conociste en Tralcao y yo creo que lo único llamativo en términos de decir, la hicieron con plata de todos los chilenos, éramos mapuche y somos pequeños agricultores, la hicimos y pudimos exportar frutas a través de empresas exportadoras y por lo tanto ¿si somos capaces los mapuches de exportar? sí, en Chile sí podemos hacerlo.

*¿Y esa relación con las empresas exportadoras ha sido muy difícil?*

**Entrevistado:** Muy, muy, muy difícil porque han pasado comprando en Tralcao alrededor de ocho empresas exportadoras, algunos han pagado muy mal, otros no han pagado y otros que están pagando, estamos ya trabajando pero con un mínimo garantizado que son tres dólares, que muchas veces no llega más que a eso. Hoy día decir garantizado, el

mínimo garantizado, para que digan podemos llegar a diez dólares, siempre nos dicen eso pero después cuando ya se va la fruta nos dicen "no llegó esto o llegó con esto o los resultados no fueron los mejores con la fruta de ustedes" siempre hay un pero. Yo estuve en China, vi la fruta que llegó con otra empresa que estaba anteriormente, y la cereza llegó perfecta sin ningún problema, competía en las mismas condiciones con cualquier cereza de Chile y ahí me di cuenta, en China, que habían frutas que a nosotros nos pagaban como comercial las empresas pero llegaba la fruta allá y estaba en los mercados de frutas, el chino que era más barata, y estaban partidas, a mí me sorprendió mucho y lo puedo decirlo con claridad y se vendía para los mercados chinos en Shanghái, en yuhan estuvimos, llegué a china y llegué también a vender cereza comercial a los que están alrededor de catorce mil, veinte mil pesos el kilo ahí en esos. Y arriba, en cajas chicas, les sacaban en promedio entre cuarenta a sesenta mil pesos el kilo. En términos claro era mucho más, en términos de la rentabilidad en China que en Europa o que Estados Unidos, eran menores los precios...

*Sí, hay una diferencia de poder entre quien produce, los productores chicos y la empresa exportadora ¿no? que tiene toda la conexión y la información directa y hay poca posibilidad de influir sobre es...*

**Entrevistado:** Absolutamente, el Estado le financia a las grandes empresas exportadoras, hay todo un elemento en Chile. Asoex por ejemplo, es una que toma todos los exportadores que están en toda Europa, en distintas partes, tienen oficina en China; la Sociedad Nacional de Agricultura; empresas también están con oficinas en China que son pagadas por el Estado Chileno pero los chicos no tenemos ninguna posibilidad ni viajar con la plata del Estado Chileno como lo hacen los grandes empresarios y los chicos no vamos a llegar nunca a eso porque tampoco están los recursos. Por ser Chile, los recursos están para los grandes empresarios, con plata de todos los chilenos, pueden hacer, viajar, vender y el apoyo del Estado para ellos, pero no para los chicos que debería ser al revés. Vale decir, también apoyo para los grandes pero en la misma manera apoyo para los chicos, pero no se ha dado hasta hoy día.

*Y ahora, desde los inicios, lo que me contaban varios es que los primeros años de manera general las cosas iban bastante bien y después ahora iba empeorando y ahora hay varios que ya no exportan...*

**Entrevistado:** Así es, porque la dinámica ha sido primero, lo que están en el aparato público ahora los dividieron porque antes estábamos juntos. Entonces había que romper el esquema mío porque yo era el que llevaba adelante en la punta, entonces dividí para reinar, entonces fue una situación bastante complicada desde el punto de vista mío porque al final yo quedé con tres o cuatro productores, al resto les pasaron plata el Indap para parar ocho organizaciones en Tralcao para que no estén conmigo y se fueron, y pararon nuestra organización. Y eso lo hace el Estado permanentemente en Chile para que no haya organizaciones porque los controlan todo el aparato del estado al desarrollo

de la agricultura campesina, es un desastre, un desastre lo que hace el Estado, como manejan, el mal manejo que hacen, organizar y apoyar, dividen, dividen para que no haya el tema de pedir, pedir igual que los grandes y la gente tenerla ignorante a un estado de las personas como que al subsidio, subsidio le llaman a subsidio para los chicos pero fomento para los grandes, que es un fomento para los chicos y fomento para los grandes y en el fondo es subsidio para los grandes y subsidio para chicos. Entonces la plataforma del Estado le cambia de decir subsidio a los chicos, fomento a los grandes, que en el fondo es lo mismo. Entonces ha sido sumamente complicado trabajar en un Estado como el nuestro, el chileno, en términos de señalar que las garantías sean iguales para todos, no existen. Nos corremos en la misma pista todos, con la misma zapatillas sino con distintas zapatillas y el aparato público muy malos los que funcionan a favor nuestro y no tenemos profesionales pagados por el Estado buenos como los tienen los grandes empresarios que tienen muchos profesionales, muchas universidades a favor de ellos, el FIA, si tú te metes al FIA fue por un contenido de amistad, que tal, sino el del FIA que apoyó este cuadro de... pero siempre fue para los grandes empresarios.

*Pero eso más precisamente en la historia de Tralcao, en donde tú dices que hacían dos organizaciones paralelas...*

**Entrevistado:** Las levantaron y de ahí pa'lante la cosa ya sido lo que viste hoy día.

*Ya... Y ahora, fracasaron ambos, de alguna manera o...*

**Entrevistado:** No, nosotros seguimos los cuatro vendiendo. Los que más han fracasado, los que hicieron el modelo y aceptaron los trato con respeto, pero yo siempre colaboro con ellos... ehh... y ando detrás pa' que venga a apoyar el tema de la, del temporal que hubo hace poco, siempre ando yo apoyando aunque me caigan los hueones pero fuera otro yo, me olvido de ellos. Pero no tengo esa lógica...

*Pero cuál fue la explicación cuando el Indap llegó a montar otra organización, ¿Cómo lo justificaron?*

**Entrevistado:** Lo justificaron porque en el fondo yo defendí a un jefe de área que estuvo en el gobierno de Piñera 1, fue muy buen funcionario público y colaboró con todos los que estaban ahí en Tralcao para el tema de los techos, para el tema de colocarles maquina a largo plazo, y yo lo defendí para que no lo echaran del aparato público, porque para mí ya en un proceso de cambio al estado democrático... ehhh... yo nunca, después vi como el elemento fundamental que tenían que ser del mismo partido político y sacarlo porque se fue el gobierno, no, yo pensaba que aquí tenía que haber un cambio pero los profesionales que fueran buenos se quedaran, aunque sean de derecha. Pero la huevada no fue así, yo defendí pensando que la lógica mía era esa, términos personales, y los huevones me dieron duro, duro... y pasé a ser un enemigo, porque yo colaboré, estuve con el funcionario público que era de derecha y se me fue contra mí el diputado, el senador, todos los que están en la región y, bueno, por esa razón cambiaron toda la lógica

de apoyo. Por cierto, ha sido muy dañino ese esquema establecido político de los senadores y diputados que hacen este juego con el servicio público.

*De verdad, nadie me contó esa historia así ¿no? eh... de la historia, solo que al inicio estamos juntos y hoy ya no estamos... nadie me contó bien por qué eso se dividió...*

**Entrevistado:** No son capaces de contar la verdad pues... Por ser que antes estamos todos juntos pero después que se rompió el esquema yo no tenía la obligación de andar con ellos... si ya habían organizado otra forma y yo creo que había que darles la libertad, yo dije a lo mejor la estoy cagando yo, de la forma en que yo estaba haciendo las cosas, porque yo creo en la organización completa, nunca fui una persona autoritaria de hacer las cosas como yo quería, no, todavía de participación, era bien democrática y yo ponía mis recursos porque yo tenía cuatro botillerías antes, por ser cuando trabajé tuve, llegué con plata, me dediqué al pescado y marisco, después me dediqué a una botillería, después tuve cuatro y sigue siendo dirigente, hoy día tengo dos botillerías, sigo trabajando, sigo siendo dirigente, yo no percibo plata como dirigente, lo que yo hago saco de mis negocios para apoyar la estructura de la agricultura familiar campesina en Chile. Soy como un filántropo, en términos de filantropía, en vez de dar plata estoy yo metido para poder llegar al desarrollo y bienestar para los mapuche que son mis hermanos y para los campesinos de la pequeña agricultura tanto nacional, regional y local, la estructura de ambos.

*Y... Personalmente tú ahora tienes, me dijiste, cinco hectáreas eh...*

**Entrevistado:** de cereza... tengo 3 hectáreas de cereza, tengo una hectárea de manzana y una hectárea de frambuesas...

*Y la cereza tú todavía la exportas, la consigues vender a la exportadora y... pero eso ya sucede de manera particular, ¿no?...*

**Entrevistado:** Organizadamente pero particular. Cada uno vende sus productos, que somos cuatro. Cuatro que estamos en el tema de la venta de la empresa exportadora que estamos vendiendo.

*Eduardo...*

**Entrevistado:** Eduardo... eh... Miriam Saavedra...y el otro el Elvis Gómez que es lanco...

*Y bueno... pero hay también un poquito la idea, algunos me contaron de volver a una forma más organizada, ¿no?*

**Entrevistado:** Eh...bueno... es la idea que yo tengo pero si ellos no quieren organizarse yo

no puedo obligarlos. Tienen la libertad, yo ahora quiero ayudar pero yo hoy día no voy a tomar el protagonismo sino que estoy pidiendo que los cabros joden los hijos de algunos de ellos dirija el tema. Yo ya apoyo, trabajé todos juntos pero yo ya no voy a hacer el presidente ni voy a estar en la primera línea en función de nada, sino que yo voy a apoyar desde afuera pero estando con ustedes. Esa es la lógica que quiero hacer.

*Y el otro aspecto que hablamos, el tema de que, si yo entendí bien, nunca hubo la idea de transformar digamos radicalmente todo el territorio del Tralcao en una agricultura de exportación de cereza pero era la idea de asegurar parte de cereza para exportación ¿cómo integrarlo en un sistema más grande?*

**Entrevistado:** Eh no... eh... El tema cuando inicio el proceso es darle cabida al tema de la exportación y después yo coloqué el tema de las frambuesas en el sur y con profesionales del Indap apoyé mucho eso con la zona de lanco, con mapuches lanco, que anduvo bien, que todavía están en la producción de frambuesas. Yo siempre he estado apoyando todo el tema de la producción de frambuesas, arándanos, que es los chicos y cerezas. O manzana también o uva, hablando de los temas de exportación, o también de hortalizas. Pero no, todo que sea exportación o frutas, que sea una parte exportación, otra parte que siga con los productos trigo o la zona norte, ganado menor, ganado mayor, siempre buscando alternativas de negocio, es una alternativa más no es un contexto de la fruticultura solamente el tema de la exportación, también mercado nacional y también produciendo otras cosas...

*Porque eso... ¿cuáles son las ventajas de esta diversidad económica?*

**Entrevistado:** Las ventajas son cuando se rompe el negocio de la cereza tener otra alternativa, la frambuesa o también la alternativa de la arveja o también la alternativa de sacar el choco, el maíz o también la alternativa del negocio de vender en la feria costumbrista las cosas que se producen ahí porque tenemos una feria costumbrista grande, entonces tenemos una economía circular dentro del caos, la papa... entonces todo se vende y tenemos una alternativa de mercado... Los mercados son una alternativa del aprendizaje que tuve afuera yo, aprendí que los mercados funcionan con variados productos. Y si tenemos variados productos en manos de la agricultura familiar campesina y mapuche, sobrevivimos a cualquier situación económica y de pandemia. El tema de la pandemia fue muy relevante, nosotros seguimos vendiendo cereza, frambuesa, arveja, lechuga, seguimos vendiendo cordero, oveja, vaca, con la pandemia el alimento era necesario y por lo tanto, en un estado de pandemia, un estado de guerra vamos a seguir produciendo. Por lo tanto cualquier actor económico que se caiga fuera vamos a poder tener economía circular o economía también en Chile para poder tener el tema de la subsistencia, en la cual yo creo que nos hemos equivocado el camino. Chile es potencia agroalimentaria, es muy potente porque tenemos la capacidad, tenemos la naturaleza, que tenemos que sacarle provecho en el buen sentido de la palabra. Porque tenemos el

hemisferio sur es distinto al hemisferio norte, tenemos horas frío que cuestan en muchas latitudes no tenerlas, entonces en ese sentido yo creo que en manos de los chicos teniendo una parte también la exportación. Ahora si los chicos exportan en forma directa que les llegue la rentabilidad yo creo que eso es lo que debemos crecer para adelante. Yo creo que para mí la lucha es, lograr ordenar. Me gustó mucho en Italia los chicos están muy organizados igual que en España, la agricultura familiar campesina y pueden lograr vender internamente y también externamente, quiero llegar también a ese concepto acá en Chile con la agricultura familiar campesina, un tema agroalimentario de acciones distintas de producción. Pero también de contenido ambiental, porque todo tiene que ser con mejoramiento ambiental, no podemos dañar el medio ambiente.

*Sí, eso también te lo había que contar... y cómo, ¿cómo se hace eso? ¿Cuáles son las atenciones que se ponen?*

**Entrevistado:** Bueno las atenciones son los químicos que tiramos son los menos letales en términos de fumigar y la fruta en el norte le dan veinte pasadas, nosotros solamente les damos cinco pasadas pero tratando de trabajar con mayor producto orgánico-

*Pero mirando un poquito a la producción en general en Chile, ¿no es también un poco, la historia de la potencia agroalimentaria no es también un poco paradójica hoy en un país que tiene muchos problemas internamente a nivel de alimentación me parece, con todo el tema de la obesidad de un lado y también me parece a mí cuando voy acá a comprar fruta y verdura, muchas veces en la ciudad la oferta no es muy buena en términos de opciones de calidad?*

**Entrevistado:** Bueno yo creo que el factor es un poco más, se ha ido rompiendo un poco el esquema ese de la producción de hortaliza por el norte porque la tierra la están ocupando donde haya mayor rentabilidad. Entonces la agricultura campesina en el norte ha ido tomando media fuerza también en ocupar la tierra en uvas o en arándanos o en frambuesas o en cereza, dos hectáreas que antes tenían los chicos y tenían lechuga y tenían distintas variedades y se han dedicado a mucho más al mercado de frutas porque ha sido mayor la rentabilidad pero también ha sido esa rentabilidad en términos ficticios porque también las grandes empresas se los cargan así que hoy día hay muchos que están volviendo al tema de la hortaliza y también de frutas pero también está el tema de las hortalizas bajo plástico como fue veinte años atrás. Entonces todo está volviendo a muchos cambios en términos de producir y también hoy día si uno ve la calidad se ha mejorado porque hay que mejorar la agricultura familiar campesina con mayor tecnología y también la hidroponía porque el tema del agua es un factor muy relevante que hoy día el agua tenemos un problema muy grande en Chile en la zona central hacia el norte, centro norte del país, hacia el sur no lo tenemos todavía pero sí, lo que no tenemos son tecnologías. Tenemos el agua pero no tenemos la tecnología adecuada para poder desarrollar una agricultura de primera si no hay tecnología en el agua del sur...

*Pero espera, poco antes hablamos de los cambios que hay en la agricultura familiar con más diversificación y volver a las hortalizas también y...*

**Entrevistado:** Hortaliza y fruta...

*Hortaliza y fruta también pero mezclando, ¿no?*

**Entrevistado:** Va pa'llá estamos armando un proceso, no sé si te conté que tenemos un proyecto de hidroponía que te lo quería mostrar... ¿ah te lo mostré o no?...

*No, todavía no...*

**Entrevistado:** ¿A dónde el Eduardo no fue?

*No, no fuimos... me contó pero no... Espera, espera... También te quería preguntar en ese sentido, un enfoque exclusivo en producir fruta para exportar ha mostrado límites también pero a nivel de la pesca y de la agricultura...*

**Entrevistado:** Yo creo que no hay límites en la medida en que tú hagas bien el trabajo, vale decir. Yo tengo siete hectáreas de campo, si en las siete hectáreas de campo tengo solamente tres de cerezas, una de frambuesa y una de manzana, me quedan dos libres para hacer hortalizas. Y para mí ese es el punto, equilibrio en términos de alimento, de la fruta puede ser exportación la frambuesa, exportación la manzana a través de sidra, pero siempre pensando en el alimento interno y externo. Porque son nueve mil millones de personas que están en el mundo y necesitan alimentos y Chile tiene una tremenda alternativa y posibilidad para entrar a los mercados con su alimento en un contexto más ambiental, por qué no hacerlo. Pero que lo hagan los chicos, en términos de desarrollar la capacidad un tema de organización cooperativa y llegar a exportar de forma directa como está en Argentina o en Brasil que tienen métodos muy distintos al chileno para el tema de la exportación, allá hay apoyos reales a las grandes urbes, de apoyo en materia de la comercialización interna y externa y eso aquí llegará eso.

*No pero lo que decía que también es problemático cuando hay un enfoque exclusivo en producir solamente para exportación...*

**Entrevistado:** No, yo nunca he hablado de exclusividad. Yo creo que la metodología de la agricultura familiar campesina jamás sea exclusivamente de una línea sino que de varias líneas. Eso lo ha tenido en el contenido de una sobrevivencia. Hoy día tuvimos un temporal, no tenemos por ejemplo, un ejemplo, si tú viste los huertos que es no cosecharon porque no se pudo exportar la cereza, yo logré sacar cereza entre pascua y año nuevo, tenía once mil kilos, saqué cuatro mil de los once mil. Por lo tanto, la otra

cereza la estoy regalando porque está partida para que hagan jugo o hago yo mismo jugo y vendo pero el tema es que tengo otras cosas para vender. Ahora, si esto mismo ocurre en el norte, obvio al mediano o grande se le cae el mercado chino. Es mucho más complicado el porrazo de un empresario de 50 hectáreas de fruta que uno que tenga tres hectáreas y tenga otras cosas más para la sobrevivencia.

*Ya, exacto, eso que vi en Rancagua es un tema exclusivamente de exportación y...*

**Entrevistado:** Es más peligroso a los cambios de mercado una agricultura de ese modelo. Yo creo que ese modelo no resiste en el mundo, yo tampoco lo he entendido por qué se actúa de esa forma en Chile. Porque y en ninguna parte vi esa cosa muy absolutista que acá hacen en la zona central. Es incomprensible. Porque hay más plantación que mano de obra. Entonces yo no entiendo como tú vas a plantar si yo necesito mano de obra mil trabajadores y voy a plantar para diez mil trabajadores, no los tengo. Y yo veo que aquí se ha hecho un desorden completo del tema productivo, ni siquiera se piensa en la mano de obra que falta, no se piensa el problema del agua, no se piensa, actúan. Entonces tenemos a los grandes empresarios, las grandes empresas que no plantan mil hectáreas, plantan diez mil hectáreas cuando hay un problema de agua para los demás, cuando un problema de trabajadores, que el tema de la migración dificulta mucho el mismo estado chileno, al tema de los migrantes los dificulta mucho para venir a trabajar y hay una falta de mano de obra en Chile tremenda. Entonces es incomprensible esto, es una locura desde el punto de vista del Estado que no es capaz de ordenar. El sistema libertad absoluta, el sistema libre mercado que existe en Chile y no social, yo creo que está matando el día de mañana todo el procedimiento de Chile y el día de mañana vamos a tener un problema grave. Pero no así la agricultura familiar campesina tiene la mano de obra, tiene las condiciones, entonces en el fondo no tenemos problemas de esa índole.

*Entonces el agua es un grave problema aquí, dijiste, más por la tecnología que por la disponibilidad en lo absoluto*

**Entrevistado:** Así es...Aquí no hay tecnología para el tema del agua, al sur del Biobío al sur. Y tenemos el otro problema que las empresas forestales extractivistas tienen siete millones de hectáreas plantadas de pino y eucalipto que absorben mucha agua y también vamos a tener un problema hacia el futuro para la mantención del agua. Hoy día los municipios y el Estado gastan mucha agua en camiones de alquiler para ir a poner agua a los sectores, procede un tremendo negocio para grupos que hacen, que se consume mucha agua a los sectores rurales en el sur, es una locura de como se ha planteado un desorden de planteamientos del Estado que conlleva a lo que está pasando. No hay una cosa ordenada. Nosotros como dirigentes lo hemos señalado, no de ahora, hace rato ya. Los treinta años de la pseudo democracia que administró la dictadura militar y por eso hubo un reventón social, porque la gente ya se cansó, nos cansamos de esto y creamos un cambio a la constitución para poder irrumpir lo que venía mal y ordenar el procedimiento de Chile, porque Chile hoy día es controlado por veinte familias. El PIB y el control

económico está a beneficio de ellos, la torta el 80% lo tienen ellos, el 20% el resto de los chilenos.

*¿Y tú estás bastante optimista o positivo respecto al proceso de cambio político que hay actualmente?*

**Entrevistado:** Yo creo que si no soy optimista, siempre he sido optimista cuando estaba Pinochet y lo volteamos, era optimista había que voltear la dictadura y la volteamos. Yo me fui del país y regresé para echar la dictadura. Eh... a mí me llama la atención saliendo cinco millones de venezolanos en Venezuela en una dictadura como la de Chávez o como la de Maduro se mantenga, yo no entiendo al pueblo venezolano, los dictadores hay que echarlos y nosotros lo echamos, luchamos pa echarlos, entonces yo creo que obvio si echamos una dictadura y llegó esta pseudo democracia que pensamos que teníamos que tener un estado democrático, no lo fue así. Claro que tengo mucha esperanza en un cambio de un nuevo Chile y un cambio de los jóvenes. Los jóvenes que hoy día están irrumpiendo en la política. Creo que ese grupo de jóvenes que se instaló hoy día en la política, lo he ido siguiendo desde el primer día que los vi en la calle luchando por el tema de los estudiantes secundarios, después universitarios y estos mismos estudiantes son los que hoy día son presidente y van a ser los ministros. Yo creo que hay un cambio de generación, hay un cambio estructural y por eso estoy optimista. Yo creo que se rompió este esquema de una burguesía absoluta o este sistema neoliberal absoluto se rompió en Chile, ya no vuelve nunca más y estos cambio para adelante van a ser mejores y por lo tanto, en ese sentido, yo creo que lo que ya pasó, pasó y aquí viene un cambio distinto. Aquí los grandes empresarios que controlaban todo tienen que tener claridad que este cambio viene sí o sí el pueblo lo está asumiendo y está votando y está haciendo un Estado que a través de la democracia se hagan los cambios. Aquí no hay una lucha de guerrilla o de arma, no, creemos en la democracia, yo creo en la democracia, no creo en otro sistema, yo creo que otro sistema que puede haber los va a llevar a un desastre completo, entonces no creo en eso yo.